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Ata número 001/2020 do Conselho Superior – CONSUP do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia 1 

Farroupilha/RS. Primeira Reunião Extraordinária/2019. Aos 06 dias do mês de abril do ano dois mil e vinte , às 2 

treze horas e trinta minutos, reuniram-se para a primeira reunião extraordinária do ano de dois mil e vinte, sob a 3 

presidência da Reitora do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Farroupilha, Carla Comerlato 4 

Jardim, os (as) conselheiros (as) Mauricio Ramos Lutz, Nelson Viapiana Neto, Rodrigo Ferreira Machado, 5 

Jonathan Simonin Sales da Silva, Marco Antônio da Costa Malheiros, Priscila da Trindade Flores, Carlos Roberto 6 

Devincenzi Socal, Denise Ferreira da Rosa, Anderson Saldanha Bueno, Quindeli Monteiro Becker, Rodrigo 7 

Carvalho Carlotto, Selso Rabelo, Alessandro Callai Bazzan, Gilberto Carlos Thomas, Lidiane Kasper, Mateus 8 

Markiewicz Moureira, Margot Agathe Seiffert, Elias Adams,  Verlaine Denize Brasil Gerlach, Frank Jonis Flores de 9 

Almeida, Carla Tatiana Zappe, Edinelson Portela Alves, Leandro Marcon Frigo, Eleandro Soares Rodrigues,  10 

Deivid Dutra de Oliveira, Rodrigo Uszacki Carvalho de Freitas, Rejane Zanini, Adilson Ribeiro Paz Stamberg, 11 

Alisson Rogério Relly, Maria Carine Nunes Da Silva, Carlos Costa Beber, Carlos Guilherme Trombetta, Caroline 12 

Côrtes Lacerda, Christian Raylan Morais Dos Santos, Delair Aquino Feltraco, Duilio Guerra Bandinelli, Estela 13 

Bernardi Scarparo, Franciele Fischer Ortiz, Jesué Graciliano Da Silva, Júlio Xandro Heck, Marcos Regis Penno, 14 

Mariane Martins Rapôso, Mauricio Cristiano De Azevedo, Renata Rotta, Rosangela Bitencourt Mariotto. Ainda, 15 

registra-se a presença da Pró-reitora de Desenvolvimento Institucional, Nídia Heringer, do Pró-reitor de Ensino, 16 

Edison Gonzague Brito Da Silva, Pró-Reitor De Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação, Arthur Pereira Frantz, 17 

Representante da Comissão Permanente de Pessoal Docente (CPPD), Andriéli Hedlund Bandeira, 18 

Representante da Comissão Interna de Supervisão do Plano de Carreira dos Cargos Técnico-administrativos em 19 

educação (CIS), Alice de Souza Ribeiro e o representante do Sindicato Nacional dos Servidores Federais da 20 

Educação Básica, Profissional e Tecnológica (SINASEFE), seção sindical de São Vicente do Sul, Gustavo San 21 

Martin e Anelise da Silva Cruz, Diretora do Campus Avançado Uruguaiana. Os conselheiros foram convocados 22 

por meio do Ofício Circular 005/2020 – GABINETE/Reitoria/IF Farroupilha, de 31 de março de 2020, para tratar 23 

da seguinte pauta. Informes gerais. Ordem do dia. Relato/homologação das ações institucionais de prevenção 24 

à pandemia de Covid-19. Avaliação das atividades acadêmicas e administrativas remotas. Análise de cenários 25 

para manutenção das atividades remotas e/ou suspensão do calendário acadêmico. A reunião tem início às 13h 26 

e 59min e Presidente Carla saúda o ex-reitor Jesué Graciliano da Silva e o representante do SINASEFE, seção 27 

São Vicente do Sul, Gustavo San Martin, bem como presença de representante da Comissão Interna de 28 

Supervisão do Plano de  Carreira dos Cargos Técnico-administrativos (CIS) Alice de Souza Ribeiro (CIS) e da 29 

Comissão Permanente de Pessoal Docente (CPPD), Andrieli Hedlund Bandeira. Como primeiro encaminhamento 30 

solicita que seja concedido espaço de fala para os representantes da CIS, CPPD e SINASEFE. Em regime de 31 

votação, aprovado por UNANIMIDADE o espaço de fala para os representantes da CIS, CPPD e SINASEFE. 32 

Presidente Carla explana o contexto do IFFar no atual momento da pandemia causada pelo COVID-19. Relata 33 

que a reunião ordinária do dia 16 de março foi suspensa em razão da pandemia, tendo sido deliberado no 34 

Colégio de Dirigentes (CODIR) esta decisão. A partir dessa decisão foram suspensas as atividades presenciais, 35 

mantendo apenas as atividades consideradas essenciais. Informa que foram publicados vários instrumentos, 36 

dentre eles portarias suspendendo prazos administrativos e obras. Esses instrumentos foram produzidos 37 

rapidamente, com vistas à manutenção das atividades remotas e também  para dar ciência à comunidade de 38 

como a instituição estaria procedendo neste momento. Ainda, pontua que foi criado o Comitê Institucional de 39 

Emergência (CIE), sendo que este comitê é o responsável pela gestão das ações institucionais durante a 40 

pandemia, com representação de vários segmentos, e agora conta também com conta com a participação da 41 

CIS, CPPD e SINASEFE. Presidente Carla informa também que o Comitê de Saúde e Qualidade de Vida 42 

também está à disposição da comunidade, propiciando  desde o atendimento psicológico remoto, bem como 43 

atividades remotas de cultura, lazer e  físicas a partir de suas casas. Ainda, pontua que foram editadas algumas 44 

Resoluções Ad Referendum, as quais eram urgentes, como a Resolução Ad Referendum nº 03/2020, a qual 45 

aprovou o auxílio emergencial para os estudantes criando, inclusive, o auxílio digital, possibilitando que os alunos 46 

possam contratar pacotes de internet, com vistas ao acesso às atividades remotas. Ainda, coloca, optaram por 47 

validar os documentos daqueles alunos que já eram cadastrados na instituição e, para os novos estudantes, o 48 

cadastramento foi realizado com base nas declarações apresentadas por estes. Após o retorno das atividades 49 

presenciais esses alunos irão apresentar a referida documentação para conferência. Explica também que este 50 

auxílio emergencial eventual não está vinculado a manutenção do calendário acadêmico; irá perdurar enquanto 51 

mantiver a pandemia, sendo que todos esses documentos foram precedidos de analise jurídica pelo Procurador. 52 

Na sequência Presidente Carla coloca que foi publicada Portaria do MEC estendendo por mais 60 dias a oferta 53 

de cursos técnicos de forma remota. Informa que todo esse material está disponível no Portal Institucional, no 54 

banner da COVID–19. A seguir, coloca a palavra à disposição dos Conselheiros. O Conselheiro Nelson Viapiana 55 
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Neto pontua que referente aos auxílios digitais existe a percepção de que não há muita divulgação, pois muitos 56 

alunos estão reclamando que não tem acesso às plataformas digitais. Presidente Carla relata que na área rural 57 

há maior dificuldade. A ideia é identificar por meio das coordenações dos cursos quem são esses estudantes. 58 

Tem-se a ideia de que são em torno de 400 estudantes estão acesso às atividades remotas;  alguns porque 59 

moram em lugares onde não há rede de dados; outros tem equipamentos mas não tem pacote de internet e, 60 

ainda, outros porque não tem o equipamento. Cada campus está fazendo esforço para que todos os alunos 61 

tenham acesso ao auxílio digital, para aqueles quem não possuem equipamento estão realizando o empréstimo 62 

e para aqueles não tem rede está sendo organizado a  produção de material impressos para serem entregues 63 

aos alunos. Nelson coloca como sugestão a formalização de um questionário, para que após os beneficiários 64 

comprovem o uso. Presidente Carla informa que a sugestão está previamente acatada. Conselheiro Júlio Xandro 65 

Heck parabeniza Presidente Carla  pelo relato, pois nenhuma instituição estava preparada para lidar com essa 66 

situação. Reforça que todas as decisões do IFRS estão embasadas na legalidade, assim como no IFFar.  67 

Presidente Carla pontua que o CONIF realiza reunião todas as terças-feiras, para haver um entendimento 68 

conjunto enquanto Rede Federal. Conselheiro Christian Raylan Morais Dos Santos pontua sobre a suspensão 69 

das aulas, como será realizada a recuperação do ano letivo. Presidente Carla informa que este assunto será 70 

tratado no segundo momento da reunião. Conselheiro Jonathan Simonin Sales Da Silva, coloca como está 71 

ocorrendo a comunicação entre professor/aluno, se está sendo producente quanto ao aprendizado do estudante. 72 

Presidente Carla informa que este assunto também será tratado no segundo momento da reunião. Presidente 73 

Carla relata que foi realizada um processo avaliativo nas unidades, bem como os membros discentes do CIE 74 

organizaram uma pesquisa entre os alunos. A ideia é verificar o que está dando certo, quais os sentimentos 75 

gerados nesse processo, para proceder com os ajustes necessários. Ainda, pontua que a posição do CIE será 76 

apresentado na sequência e que nesse período foi recebida uma demanda do SINASEFE de SVS, colocando 77 

algumas questões referente ao registro das atividades dos servidores. Relata também que receberam um 78 

documento de servidores de Uruguaiana, o qual será levado em consideração. Para constar, Conselheiro Carlos 79 

Guilherme Trombetta, coloca que há representação sindical em Frederico Westphalen. A seguir Presidente Carla 80 

solicita que o Pró-reitor de Ensino, Edison Gonzague Brito da Silva faça uma síntese das avaliações realizadas. 81 

Edison coloca que não podemos confundir essas atividades remotas nos cursos presenciais com EAD enquanto 82 

modalidade de ensino. Pontua que é possível realizar as  atividades remotas por um tempo, mas haveria um 83 

limitador pedagógico. Discutiram no Comitê Assessor de Ensino (CAEN) e com os colegas nos campi  até onde 84 

teremos condições de realizar essas atividades remotas. Entre os diretores há um consenso que seria até final 85 

de abril, em face de algumas disciplinas e cursos específicos. Em resumo, quase unânime a posição de que até 86 

dia 16 de abril seria possível e após, realizar outra discussão para verificar o que seria possível fazer até final de 87 

abril. Presidente Carla pede para Edison colocar os percentuais das unidades. Edison apresenta os dados. 88 

Presidente Carla coloca a palavra à disposição para manifestação dos conselheiros. Conselheira Verlaine Denize 89 

Brasil Gerlach, coloca que a maior dificuldade está nas consequências para o calendário acadêmico. Percebe 90 

que seria importante se Edison e Reitora pudessem colocar para comunidade sobre as implicâncias dessas 91 

portarias publicadas pelo MEC. Presidente Carla informa que Mateus Markiewicz, representante do CIE irá 92 

apresentar os dados da pesquisa e após falaremos sobre os diferentes cenários. Mateus apresenta a pesquisa e 93 

coloca que a ideia era conhecer quais dificuldades, principalmente na aprendizagem, sobrecarga de materiais e 94 

outros relativos à angústia e ansiedade. De forma geral está bem dividida a questão da suspensão das 95 

atividades remotas, pela manutenção ou não das mesmas. Como sugestão coloca que não haja uma tomada de 96 

decisão, mas realizar uma pesquisa entre os alunos colocando uma ideia de datas, em face das novas portarias 97 

lançadas recentemente. Presidente Carla coloca que é muito importante em tomar decisão considerando a ótica 98 

dos estudantes. Edison pontua que uma modalidade que preocupa bastante é o PROEJA. A assessoria 99 

pedagógica da PROEN realizará uma reunião para tratar desta temática. Conselheiro Mauricio Ramos Lutz relata 100 

que foi realizada uma pesquisa pela Direção de Ensino e o posicionamento é pela continuidade ate dia 16 de 101 

abril ou final do mês. Conselheiro Mauricio Cristiano de Azevedo, pergunta qual implicação da suspensão do 102 

calendário acadêmico, se irá contabilizar os dias letivos, e, ainda pontua sobre o fato de haver dois calendários 103 

acadêmicos na instituição, como serão feitas essas adequações. Conselheiro Frank Jonis Flores De Almeida 104 

relata que foi encaminhado formulário na lista dos Docentes e Taes, bem como aos discentes. Referente às 105 

atividades remotas a maioria se manifestou pela continuidade até o tempo permitido. Jonathan coloca como 106 

sugestão a longo prazo estabelecer diálogo com as Coordenações dos Cursos de Matemática dos campi, para 107 

realizar uma pesquisa baseada em participação livre ou por amostragem.  Presidente Carla explica que essas 108 

avaliações não se propuserem a ter um caráter estatístico, em face do momento em questão.  Conselheiro 109 

Edinelson Portela Alves relata que realizaram um questionário com os alunos e que houve 518 participantes. A 110 
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maior parte dos estudantes gostariam de prosseguir com as atividades remotas por meio do SIGAA. Coloca 111 

como sugestão a possibilidade de flexibilizar algumas questões como: trancamento especial para disciplinas 112 

mais específicas e para os estágios, no caso das Licenciaturas, que pudesse ser realizado a Observação e 113 

Regência num mesmo momento, unificando estágio I e II. Conselheira Caroline Côrtes Lacerda relata que o 114 

Integrado tem funcionado bem com o SIGAA, mas existe dificuldades com relação às Licenciaturas.  Coloca a 115 

possibilidade de flexibilizar de acordo com as modalidades de ensino. Presidente Carla apresenta os 116 

encaminhamentos: 1- quanto aos instrumentos legais que limitam ou permitem a nossa ação – pontua que o 117 

IFFar possui um conjunto de Projetos Pedagógicos de Cursos (PPCs) considerando a modalidade presencial. A 118 

Portaria Ministerial coloca a opção de prosseguir com atividades remotas até 16 de abril. A Portaria nº 376 119 

publicada na sexta-feira faz referência aos cursos técnicos de nível médio, integrado e subsequente, os quais 120 

podem, a contar de 03 de abril, realizar as atividades remotas por até 60 dias; 2- estágios e aulas práticas – as 121 

portaria expedidas explicitam não ser possível a realização em caráter remoto; 3- calendário acadêmico  – o 122 

IFFar possui o calendário para os cursos  subsequentes  e superiores, que é  semestral; e o calendário para os 123 

cursos integrados, que é anual. Coloca que a força de trabalho dos docentes é a mesma para os dois 124 

calendários. Desta forma, não há como dissociar os dois calendários; 4 - percentuais legais de atividades não 125 

presenciais – pontua que esse é o principal balizador de quanto tempo o IFFar poderá seguir com atividades não 126 

presenciais. Para os cursos técnicos de  nível médio o limitador é de até 20% e para os cursos de graduação é 127 

de  40%. Qualquer cenário deve estar atrelado a esses percentuais.- alunos dos cursos  técnicos integrados – 128 

coloca que esses estudantes respondem melhor a esta forma de atividades remotas. Para os cursos 129 

subsequente, PROEJA e cursos superiores a realidade é distinta, pois muitas vezes  são provedores de família e 130 

isso dificulta a participação nessa mudança metodológica. A seguir, Edison explica que a suspensão do 131 

calendário acadêmico significa parar  por um período e, quando retornar as atividades retomar daquele ponto. A 132 

proposta colocada é para a suspensão; ainda coloca que não há condições de dissociar os dois calendários, pois 133 

os professores são os mesmos. Quanto a proposta para a questão de unificar os estágios I e II considera 134 

pertinente, devendo ser aprovado pelos Colegiados e Núcleos Docentes Estruturantes dos cursos. Conselheira 135 

Renata Rotta coloca que essa nova portaria dividiu a realidade do IFFar, sendo que  atuamos com os mesmos 136 

docentes e TAES para todos os cursos. Pontua que qualquer decisão deve ser pensada a partir da realidade do 137 

IFFar como um todo, uniformizando a decisão para todos os cursos. Presidente Carla coloca que na sexta-feira 138 

foi emitida a Portaria nº376, sendo que  é um indicativo que haverá prorrogação das Portarias nº 343 e 345. 139 

Pontua, ainda, que mesmo que a legislação estenda o prazo para a realização de atividades remotas, 140 

precisamos garantir a qualidade do itinerário formativo dos alunos do IFFar, sendo que determinados cursos e 141 

disciplinas não tem como prosseguir neste formato, além dos limitadores legais.  Conselheiro Nelson apresenta a 142 

situação dos alunos do campus de Alegrete. Explanou que muitos estudantes relataram dificuldades com o 143 

sistema de atividades remotas. Muitos possuem  dificuldade com a  plataforma SIGAA e relatam que a interação 144 

entre auno e professor não se torna eficaz. Gostaria de colocar a possiblidade de utilizar outras alternativas que 145 

facilitem esse acesso. Ainda, relata que os professores apresentam uma quantidade muito grande de atividades, 146 

e colocam a necessidade de  maior interação entre professor e aluno. Os alunos também solicitam vídeo aulas, 147 

nos horários estabelecidos para as disciplinas.  Conselheiro Christian pontua sobre a questão do ENEM, que não 148 

foi prorrogado e se possível seguir com as disciplinas mais técnicas para atender a esta questão.  Conselheiro 149 

Deivid Dutra de Oliveira pontua que os docentes manifestaram pela   manutenção das atividades remotas até os 150 

limites estabelecidos na base legal. Presidente Carla pontua que referente o calendário acadêmico está sendo 151 

diariamente submetido a adequações. Quanto ao carregamento de materiais pelos docentes explica que esta 152 

situação também é nova para todos, pois  os conteúdos foram  planejados para atividades presenciais. Em face 153 

desta nova realidade todos tiveram de se reinventar para atender os estudantes durante as atividades remotas. 154 

Explica que as atividades desenvolvidas estão sendo  computadas para o semestre 2021. A partir da suspensão 155 

não entrará no cômputo da carga horária dos cursos. Reforça que esse período  não será de  férias, apenas os 156 

cursos que possuem especificidades não poderão seguir com as atividades remotas, como aulas em 157 

laboratórios, estágios, integração entre disciplinas e deste modo não haverá como contabilizar na carga horária 158 

dos cursos. Quando as atividades presenciais forem retomadas irão partir de onde foi suspenso. Com o 159 

calendário suspenso este período pode ser utilizado para minimizar as dificuldades que os estudantes 160 

apresentaram durante o período de atividades remotas; buscar atender alunos com mais dificuldades e realizar 161 

proposições de atividades complementares. Pontua que a PROEN está se debruçando sobre estas questões 162 

para dar o suporte necessário. Presidente Carla apresenta o encaminhamento do CIE: manter as atividades 163 

remotas até 16 de abril, realizando ajustes nos conteúdos, materiais, e excluindo algumas disciplinas que não 164 

podem se dar remotamente. Antes do dia 16 de abril seria realizado um novo processo de avaliação, para 165 
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verificar a viabilidade ou não em seguir com as atividades remotas. Mateus e Patrícia, que são os discentes 166 

representantes do CIE, promoveriam uma nova pesquisa entre os alunos sobre esse entendimento de atuar com 167 

atividades remotas até um determinado limite, e ao suspendermos o calendário deverá haver um conjunto de 168 

estratégias sem o compromisso de cumprimento de cargas horárias. A partir da retomada das atividades 169 

presenciais um novo calendário será submetido ao Conselho Superior para aprovação.  A seguir, Presidente 170 

Carla CIS, CPPD e SINASEFE querem se manifestar. Alice da CIS entende que os TAES não são protagonistas 171 

neste momento, pois são atividades referentes ao ensino e que as atividades administrativas continuarão 172 

ocorrendo normalmente. Pontua ainda, que os técnicos-administrativos não estão confortáveis com essa 173 

situação, mas a questão do isolamento é uma questão necessária nesse momento. Presidente Carla coloca que 174 

na próxima reunião do Comitê de Saúde Mental pode-se trazer alguma fala nesse sentido dos servidores 175 

técnico-administrativos e tem plena certeza que nenhum dos colegas TAES está confortável neste momento. 176 

Gustavo, representante do SIBASEFE pontua que 75% das respostas apontam para manter as atividades dentro 177 

do que está sendo realizado  até o momento. Presidente Carla coloca como proposição de encaminhamento do 178 

CIE manter as atividades não presenciais até 16 de abril.  Ao longo dessa semana será realizada nova consulta 179 

aos estudantes quanto a manutenção das atividades remotas e na semana que antecede o dia 16 o CIE se 180 

reunirá para analisar a proposta será apresentada no CONSUP, o qual se reunirá extraordinariamente. Renata 181 

pontua que a continuidade se trata para além do dia 16 de abril, pois até esta data a Portaria autoriza a 182 

realização de atividades remotas; se não for emitida uma portaria esta questão não será possível de realização. 183 

Presidente Carla pontua que as atividades remotas devem ser consideradas a partir  do dia 17 de abril, caso haja 184 

amparo legal. Conselheiro Jesué coloca a importância da instituição ser sensível aos alunos, pois não estamos 185 

vivemos num momento de normalidade. A seguir Presidente Carla coloca em regime de votação: manter as 186 

atividades remotas até 16 de abril, realizando ajustes nos conteúdos, materiais, e excluindo algumas disciplinas 187 

que não podem se dar remotamente. Antes do dia 16 de abril seria realizado um novo processo de avaliação, 188 

para verificar a viabilidade ou não em seguir com as atividades remotas após do dia 17 de abril, caso haja 189 

amparo legal. Mateus e Patrícia, discentes representantes do CIE, promoverão uma nova pesquisa entre os 190 

alunos sobre o entendimento para atuar com atividades remotas até um determinado limite, e ao suspendermos 191 

o calendário deverá haver um conjunto de estratégias sem o compromisso de cumprimento de cargas horárias. A 192 

partir da retomada das atividades presenciais um novo calendário será submetido ao Conselho Superior para 193 

aprovação.  Em regime de votação, aprovado por UNANIMIDADE. Na sequência, Presidente Carla pontua sobre 194 

a IN nº 28, a qual trás a questão sobre o auxílio transporte, auxílio noturno e adicionais ocupacionais, o qual 195 

deveria ser incluso no SIAPE do servidor  retirando este benefício por ocasião do trabalho remoto. Explana que 196 

no âmbito do CONIF foi elaborado um documento que será encaminhado ao Ministério do Planejamento para 197 

análise. Até que haja um retorno sobre o referido desconto, o IFFar  não irá lançar o código referente a esses 198 

descontos no SIAPE do servidor. Conselheiro Anderson Saldanha Bueno que o uso do SIGAA seja flexibilizado. 199 

Presidente Carla  explica  que as atividades devem ser  registradas no SIGAA, mas outras formas de atividades 200 

de TICs podem ser utilizadas pelos docentes.  Conselheiro Mateus pontua que referente à pesquisa não haverá 201 

tempo hábil  até quarta-feira para apresentar o resultado total. Pergunta até quando pode permanecer com a 202 

pesquisa em aberto e quais questões serão elencadas na pesquisa. Presidente Carla que o teto dever  estar 203 

atrelado aos percentuais dos nossos cursos – 20% para os técnicos e 40%  para os superiores. Solicita ao 204 

Conselheiro Edison para realizar a projeção desses tetos, para constar nas questões da pesquisa.  Nada mais 205 

havendo a tratar, a Reitora, Carla Comerlato Jardim, agradeceu a participação e deu por encerrada às 17 horas, 206 

e a servidora Rita Berni lavrou esta ata, que será assinada pelos presentes.  207 

     Santa Maria, 06 de abril de 2020. 208 

 209 

Carla Comerlato Jardim 

Presidente do Conselho Superior 


